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I. Question 

Jusqu’à 10 classes (environ 200 élèves, peut-être plus encore) seront fermées au Collège Saint-

Michel car, selon le Service de l’enseignement secondaire du deuxième degré, une redistribution 

des élèves s’avère nécessaire pour les années scolaires 2013/14 et 2014/15 suite à l’ouverture de 

classes dans les nouveaux bâtiments du Collège de Gambach, mais aussi pour des raisons 

démographiques. Dans le même temps, un projet de rénovation et d’agrandissement du Collège 

Sainte-Croix, qui coûtera jusqu’à 30 millions de francs, est prévu. Et ceci à un moment où le 

Conseil d’Etat a décidé des mesures d’économies radicales pour le personnel et également dans le 

cadre de la formation gymnasiale. Les questions suivantes se posent donc : 

1.  Il y a-t-il un concept durable ou une stratégie compréhensible derrière ces mesures adoptées ? 

2. Un si grand projet est-il vraiment nécessaire dans ces temps économiquement difficiles ? 

Surtout que des classes du Collège Saint-Michel seront fermées, alors que des ressources y 

seraient disponibles. 

3.  La construction et la rénovation des salles spéciales comme les laboratoires du Collège 

Sainte-Croix ne sont-elles pas suffisantes ? Doit-il forcément y avoir un agrandissement, 

malgré la présence de capacités suffisantes au Collège Saint-Michel ? 

4.  Dans le cadre des mesures d’économies, l’offre des options spécifiques de tous les gymnases 

a été analysée (voir l’annexe « Finanzielle Auswirkungen », point 1.1). Est-il absolument 

nécessaire dans ce contexte de créer des salles spéciales pour la biologie, les arts visuels, la 

chimie, la musique, la physique, etc. ? Les gymnases qui possèdent déjà cette infrastructure ne 

pourraient-ils pas mettre à disposition les salles nécessaires ? 

5.  Pourquoi le Collège Sainte-Croix doit-il devenir aussi grand ou encore plus grand que le 

Collège Saint-Michel ? Surtout que beaucoup d’inscriptions d’élèves souhaitant aller au 

Collège Saint-Michel ne peuvent déjà pas être prises en considération. 

6.  Si le Collège Sainte-Croix est aujourd’hui surchargé (conçu pour 500 élèves selon le projet de 

1983) ; pourquoi des classes sont-elles fermées au Collège Saint-Michel, alors que les 

capacités restent environ les mêmes au Collège Sainte-Croix ? 

7.  Et enfin, pourquoi le Conseil d’Etat se pose-t-il la question de l’opportunité de construire un 

nouveau gymnase intercantonal à Palézieux ? 

En ces temps où les moyens financiers deviennent limités, il faut impérativement vérifier à nouveau 

s’il est vraiment nécessaire de réaliser les projets prévus alors que les ressources sont suffisantes 

(dans d’autres gymnases). 

27 septembre 2013 



Conseil d’Etat CE 

Page 2 de 4 

 

II. Réponse du Conseil d’Etat 

Le Conseil d’Etat est en mesure de répondre aux questions du député Rudolf Vonlanthen comme 

suit : 

1. Il y a-t-il un concept durable ou une stratégie compréhensible derrière ces mesures adoptées ? 

2. Un si grand projet est-il vraiment nécessaire dans ces temps économiquement difficiles ? 

Surtout que des classes du Collège Saint-Michel seront fermées, alors que des ressources y 

seraient disponibles. 

3. La construction et la rénovation des salles spéciales comme les laboratoires du Collège Sainte-

Croix ne sont-elles pas suffisantes ? Doit-il forcément y avoir un agrandissement, malgré la 

présence de capacités suffisantes au Collège Saint-Michel ? 

Le projet d’investissement proposé pour le Collège Sainte-Croix est prévu de longue date. 

Initialement envisagé pour la période législative précédente, il a été repoussé au profit de celui pour 

le Collège du Sud à Bulle, où la pression démographique se faisait sentir fortement mais également 

pour se donner le temps de libérer complètement les locaux de la villa Gallia, occupés jusqu’il y a 

peu par les artistes (ateliers au 1
er

 étage) et le Conservatoire (danse et théâtre au rez-de-chaussée). 

Ces deux étages sont désormais disponibles complètement pour le Collège Sainte-Croix. 

Les objectifs principaux des travaux ne sont pas l’agrandissement du Collège Sainte-Croix, mais de 

pallier des lacunes au niveau de la sécurité et d’effectuer une réfection nécessaire. 

En effet, en 2008, une étude a constaté des failles importantes au niveau de la sécurité dans ce 

gymnase. Plusieurs mesures urgentes ont été entreprises depuis (signalétique, signalisation des 

voies de sortie, contrôle de diverses installations, mise en conformité de divers éléments – 

verrouillages de portes par exemple –, exercices d’évacuation, nomination d’un responsable de la 

sécurité et de la protection de la santé au travail ainsi que d’un groupe d’intervention, …). D’autres 

points de l’étude ont mis en évidence des carences certaines dans la structure des bâtiments eux-

mêmes. Ils ont trait à des éléments qui ne peuvent pas être modifiés sans y toucher. Des 

investissements conséquents doivent être consentis. A ce titre la villa Gallia nécessite une 

réfection/restauration complète (le bâtiment est resté en grande partie dans son état initial lors de la 

construction, en 1903-1904 – seuls des travaux superficiels ont été réalisés). Il est indispensable 

d’envisager des travaux conséquents dans un contexte d’investissement plus large. 

Par ailleurs, le bâtiment principal a trente ans. Si des travaux d’entretien ont été réalisés 

régulièrement, de nombreux domaines requièrent désormais des engagements financiers, chaque 

année plus importants. En effet, de grands travaux sont encore nécessaires et ont été repoussés 

malgré leur caractère urgent, dans le but de les intégrer dans une réflexion plus large. Il n’apparaît 

pas raisonnable d’engager des montants conséquents pour pallier des difficultés sans concept 

global. Le budget de fonctionnement prévu pour la maintenance des bâtiments ne permet pas de 

corriger ces lacunes. Le bâtiment principal et la villa Gallia doivent également faire l’objet d’une 

analyse approfondie afin d’améliorer leur efficacité énergétique. 

Il est vrai qu’un agrandissement des espaces est également prévu car le Collège Sainte-Croix 

souffre d’un manque très important de surfaces et de locaux communs ou de dégagements dès le 

début (le projet initial avait été réduit avant la votation populaire) et de manière plus aigüe encore 

depuis la construction du 4
e
 étage et depuis l’introduction de la nouvelle maturité qui nécessite un 
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nombre important de locaux pour les travaux en groupes ainsi que comme conséquence de 

l’évolution des effectifs (augmentation de 400 élèves depuis 1990). Le taux d’occupation de 

l’ensemble des locaux est très supérieur à la normale. Par ailleurs, durant les années scolaires 

2010/11 à 2012/13, sur 44 classes, 4 ne disposaient pas de salle fixe et 3 étaient installées dans la 

villa Gallia, dans des conditions loin d’être optimales. Cette année scolaire, 4 classes sont dans ce 

bâtiment (sans compter les arts visuels et des salles de groupe pour certaines options). La 

récupération de l’entier de la villa Gallia était donc une nécessité mais les salles, dans leur structure 

actuelle, ne sont pas rationnelles et ne permettent pas une utilisation efficace des espaces 

(problèmes phoniques, de grandeur, d’isolation et de sanitaires notamment) ni de donner des cours 

dans un environnement adéquat. Cette solution ne peut être que transitoire. 

Il est apparu nécessaire d’avoir un concept et une stratégie qui soient globaux et impliquent une 

approche complète à travers un concours d’architecture actuellement en cours. On y prévoit une 

réflexion générale notamment sur les espaces nécessaires, leur fonction, l’emplacement de certains 

locaux et les adaptations nécessaires pour l’accueil de personnes handicapées. Les infrastructures 

extérieures (couvert et places de sport notamment) sont également inclues dans la réflexion. 

Le parallèle ne devrait pas être fait avec la situation du Collège Saint-Michel qui accueille 

1215 élèves pour cette année scolaire 2013/14. Si des capacités existent dans cette école, elles sont 

également limitées et ne permettraient pas de résoudre une grande partie des difficultés auxquelles 

est confronté le Collège Sainte-Croix. Le Collège Saint-Michel devra, en outre, disposer d’une 

certaine réserve de locaux lorsqu’il s’agira, dans un avenir proche, d’assainir le bâtiment surnommé 

l’Aquarium. 

Il est à mentionner que l’effectif d’un gymnase devrait se situer entre 800 et 1100 élèves. En 

dessous de ce premier chiffre, il est, notamment, difficile d’offrir une filière bilingue et un nombre 

suffisant d’options spécifiques et complémentaires à un coût supportable. Un nombre trop important 

d’élèves pourrait, quant à lui, notamment nuire à l’encadrement des élèves. 

4. Dans le cadre des mesures d’économies, l’offre des options spécifiques de tous les gymnases a 

été analysée (voir l’annexe « Finanzielle Auswirkungen », point 1.1). Est-il absolument 

nécessaire dans ce contexte de créer des salles spéciales pour la biologie, les arts visuels, la 

chimie, la musique, la physique, etc. ? Les gymnases qui possèdent déjà cette infrastructure ne 

pourraient-ils pas mettre à disposition les salles nécessaires ? 

Le Collège Sainte-Croix devrait disposer des salles prévues dans le programme des locaux 

approuvé par le Conseil d’Etat. En effet, toutes les branches mentionnées dans la question 4 sont 

également proposées en branche fondamentale. On ne peut toucher au programme de maturité 

défini par le règlement sur la reconnaissance des certificats de maturité gymnasiale : les branches 

sont obligatoires et les choix nombreux. 

Les collèges sont habitués à collaborer pour les options et mettent en œuvre maintenant déjà une 

gestion commune de ces dernières pour éviter de devoir ouvrir des petits groupes dans chacun des 

établissements (latin, grec, physique et application des mathématiques, musique, et parfois d’autres 

branches). Cette politique sera poursuivie et intensifiée à l’avenir.  

L’étude de faisabilité budgétisée qui fera suite au concours d’architecture en 2014/15, permettra 

d’affiner les besoins et les possibilités, également en fonction des impératifs budgétaires et des 

décisions prises dans le cadre des mesures structurelles et d’économies. 
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5. Pourquoi le Collège Sainte-Croix doit-il devenir aussi grand ou encore plus grand que le 

Collège Saint-Michel ? Surtout que beaucoup d’inscriptions d’élèves souhaitant aller au 

Collège Saint-Michel ne peuvent déjà pas être prises en considération. 

6. Si le Collège Sainte-Croix est aujourd’hui surchargé (conçu pour 500 élèves selon le projet de 

1983) ; pourquoi des classes sont-elles fermées au Collège Saint-Michel, alors que les 

capacités restent environ les mêmes au Collège Sainte-Croix ? 

Avant l’agrandissement du Collège de Gambach, le Collège Saint-Michel essentiellement mais 

aussi le Collège Sainte-Croix ont dû accepter des classes supplémentaires pour faire face à une forte 

augmentation des effectifs. Durant cette période, ils ont atteint une taille limite pour leur structure 

(bâtiments et ressources humaines). Il s’agit donc maintenant de répartir raisonnablement les 

effectifs entre les différents collèges. 

Le but n’est pas d’agrandir le Collège Sainte-Croix au détriment du Collège Saint-Michel, mais 

bien d’offrir des conditions d’études équivalentes aux élèves dans des établissements de tailles 

comparables tout en prévoyant un effectif un peu supérieur à celui des autres au Collège Saint-

Michel qui bénéficie d’une capacité d’accueil supérieure. Le lissage des effectifs entre les différents 

établissements de la ville de Fribourg est prévu et voulu par la Direction de l’instruction publique, 

de la culture et du sport. Il faut relever qu’au-delà d’une certaine taille, une école devient 

difficilement gérable (voir également les réponses aux questions 1, 2 et 3). 

Le projet du Collège Sainte-Croix est prévu d’abord comme un assainissement et une mise en 

conformité mais, à cette occasion, il apparaît raisonnable de prévoir une légère réserve pour 

répondre à la croissance démographique de notre canton. 

La baisse du nombre de classes au Collège Saint-Michel n’est pas due uniquement à une 

optimisation des effectifs entre les établissements, mais également à des effets de seuil. Il est à 

relever que la diminution des effectifs de ce gymnase rejoint le souhait déjà exprimé par le rectorat 

de cet établissement de voir le nombre de ses élèves diminuer. 

7. Et enfin, pourquoi le Conseil d’Etat se pose-t-il la question de l’opportunité de construire un 

nouveau gymnase intercantonal à Palézieux ? 

L’évolution démographique n’est pas la même dans tous les districts du canton de Fribourg. Suite 

au postulat « Création d’un gymnase intercantonal Vaud-Fribourg à Palézieux-Gare » déposé le 

4 décembre 2012 par le député Denis Grandjean, le Conseil d’Etat a déjà répondu qu’il ne serait pas 

possible de créer un gymnase intercantonal Vaud-Fribourg car le canton de Vaud a adopté un 

rapport en matière de planification des constructions scolaires de l’enseignement postobligatoire qui 

ne prévoit pas de réaliser un établissement de ce type dans la région de Palézieux. Le Conseil d’Etat 

souhaitant toutefois savoir s’il est opportun de construire un gymnase supplémentaire dans le Sud 

du canton, il a décidé de confier le mandat au Service de l’enseignement secondaire du deuxième 

degré d’étudier, en collaboration avec le Service de la statistique et le Service de l'enseignement 

obligatoire de langue française, l’évolution démographique des élèves du secondaire 2 général 

(gymnases, écoles de commerce et écoles de culture générale) et des éventuelles conséquences sur 

les infrastructures et sites scolaires. 

3 décembre 2013 


